

Le processus de restructuration du Forum des Aînés de la SGDN



Dès le début de ses travaux, la SGDN a établi des contacts avec les peuples, les organisations et les collectivités autochtones afin de mieux comprendre les cultures autochtones ainsi que la façon de développer des relations avec les peuples autochtones. Quelques organisations autochtones ont été invitées à recommander le nom de deux aînés pour constituer un groupe de la SGDN qui ferait part de sa sagesse et de ses conseils concernant l'approche des peuples autochtones. Chaque aîné a été invité à se faire accompagner d'un jeune aux réunions de ce groupe.

Le Forum des Aînés de la SGDN a été formé en 2005 et s'est réuni une ou deux fois par année depuis. Le Forum des Aînés était composé de membres des Premières nations, de Métis et d'Inuits partageant divers domaines d'intérêt tels que le savoir traditionnel autochtone, les questions politiques, le développement, la santé et le bien-être des collectivités, les communications autochtones, la vie culturelle et les relations des collectivités, les protocoles des collectivités, les droits issus de traités, les relations historiques, la sécurité et les intérêts des jeunes.

Le Forum des Aînés a permis aux aînés et aux jeunes d'apprendre les uns des autres et de discuter entre autres des droits ancestraux et issus de traités ainsi que de la sûreté du dépôt géologique en profondeur.

Le Forum des Aînés a subséquemment constitué un groupe de travail appelé Niigani, dont le nom et le logo ou le symbole ont été déterminés au cours d'une cérémonie traditionnelle. Le logo représente sept oies volant en formation et « Niigani » signifie « qui ouvre la voie ». Le Forum des Aînés et le Niigani ont apporté une contribution précieuse aux travaux de la SGDN au cours des six dernières années.

En 2010, les aînés ont perçu la nécessité d'améliorer le fonctionnement du Forum des Aînés. Ils ont apporté un certain nombre de suggestions et un groupe d'aînés a été formé pour développer ces suggestions. La direction et le Conseil consultatif de la SGDN ont convenu ensemble que des changements devaient être apportés. La SGDN était consciente de la nécessité de mettre en place un vaste processus qui permettrait de solliciter l'avis d'un grand nombre d'organisations, de collectivités et de particuliers. D'après les conseils que nous avons reçus, le processus menant aux changements était tout aussi important que les changements eux-mêmes.

Un document de discussion a été préparé et soumis à l'examen et aux commentaires de plusieurs organisations et personnes intéressées. En décembre 2011, à la suite de la période d'examen et de commentaires, la direction de la SGDN a présenté une proposition précise au Conseil d'administration de la SGDN.

- » Un document de discussion intitulé « *Propositions pour la restructuration du Forum des Aînés de la SGDN* » a été élaboré et a été examiné lors de l'assemblée de juillet 2011 du Forum des Aînés; la SGDN a convenu avec le Forum des Aînés qu'en plus de rencontrer le Forum des Aînés, elle mènerait une enquête parallèle et rencontrerait des partenaires clés pour obtenir leur avis sur les questions qui feraient l'objet de la restructuration, y compris les pratiques de fonctionnement.
- » Des discussions entre le personnel de la SGDN, les membres du Conseil consultatif de la SGDN et des représentants de sept organisations et institutions autochtones nationales ont eu lieu. La SGDN a également rencontré des représentants d'organisations autochtones régionales et provinciales ainsi que des entreprises qui traitent régulièrement avec les peuples autochtones. Un certain nombre de recommandations ont émergé de ces discussions, dont les suivantes :

- Les rôles doivent être précisés, notamment le rôle du Forum lui-même;
 - Processus de nomination : la représentation en ce qui concerne le sexe et la provenance géographique des aînés doit être équilibrée par rapport aux domaines d'expertise nationaux et régionaux;
 - La taille du groupe constitue une considération importante et il est recommandé de réduire la taille du groupe;
 - Les mandats des membres doivent être de durée limitée; les nominations doivent être faites en tenant compte de l'avis des organisations autochtones nationales et régionales;
 - Participation des jeunes : la participation des jeunes est nécessaire, mais il est convenu que déterminer la forme que prendrait cette participation serait une question complexe;
 - La tenue de cérémonies est recommandée;
 - Il est important de financer adéquatement les réunions et les activités du Forum des Aînés.
- » Au cours de l'assemblée de juillet 2011 du Forum des Aînés, les aînés ont débattu d'un certain nombre de questions épineuses. Des progrès ont été faits concernant plusieurs aspects, notamment :
1. Les participants au Forum des Aînés ont convenu que l'existence du plus petit groupe de travail n'était plus nécessaire et que l'ensemble du Forum des Aînés devrait dorénavant être appelé le Niigani, et que ses membres se réuniraient plus d'une fois par année;
 2. Il était nécessaire de clarifier les rôles ou de préciser un mandat;
 3. La représentation nationale des membres du Forum des Aînés devait être maintenue et le nombre de membres pourrait devoir être accru;
 4. Une plus grande attention devait être accordée aux jeunes membres du Forum des Aînés et à leur contribution éventuelle.
- » Lors de l'assemblée de novembre 2011 du Forum des Aînés, l'ébauche d'un mandat préparé en tenant compte des avis et des conseils reçus a été présentée. Après cette rencontre, un certain nombre d'aînés ont fourni par écrit ou par téléphone à la SGDN d'autres conseils concernant la restructuration du Forum des Aînés.
- » L'ébauche du mandat du Forum des Aînés affinée en tenant compte des conseils des membres du Forum des Aînés et des commentaires recueillis antérieurement a été présentée au Conseil consultatif et au Conseil d'administration de la SGDN. Ceux-ci ont recommandé que ce mandat soit soumis une dernière fois à l'examen et aux commentaires des aînés et des organisations autochtones.

Le Forum des Aînés s'est dissous le 31 décembre 2011 et en janvier 2012, la SGDN a lancé le processus visant à choisir les membres d'un Conseil des aînés qui agiraient à titre de conseillers de la direction de la SGDN. La SGDN a été heureuse de recevoir des expressions d'intérêt de la part de plusieurs aînés, dont plusieurs avaient été membres du Forum des Aînés, ainsi que des propositions de la part de plusieurs organisations autochtones.

La SGDN est profondément reconnaissante envers les aînés qui ont travaillé avec elle depuis plusieurs années. Certains aînés sont décédés et certains sont maintenant incapables de voyager, mais nous rendrons hommage à tous les aînés qui ont collaboré avec nous lors de la première assemblée du Conseil des aînés, qui se tiendra en mai 2012.

La SGDN et le pays tout entier ont profité des sages conseils des aînés. Les questions que nous devons traiter sont complexes; le courage et l'exemple montrés par les nombreux aînés qui ont accepté de débattre de ces questions ont été et continueront d'être une source d'admiration et d'inspiration pour nous tous.